

LA CORRESPONDENCIA DE VALENCIA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
A LA CORRESPONDENCIA DE VALENCIA
EN LA CAPITAL
UN MES, 1 PTA.; TRIMESTRE, 3
FUERA
TRIMESTRE, 4'50
PUNTO ÚNICO DE SUSCRIPCIÓN:
MIÑANA, 7 Y 9, VALENCIA

DIARIO DE NOTICIAS
ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA
5 céntimos en Valencia.

PRECIO DE LOS ANUNCIOS
UNA PESETA LA LÍNEA
los reclamos para la primera plana.
75 CENTIMOS DE PESETA LA LÍNEA
en la 2.ª y 3.ª plana.
15 CENTIMOS DE PESETA LA LÍNEA
en la 4.ª plana.
Remitidos y esquelas mortuorias á precios convencionales.

Fundador: Excmo. Sr. D. M. M. Santa Ana.—Propietario: D. F. Peris Mencheta.

Año XXXII.—Núm. 10925

Valencia Sábado 28 de Agosto de 1909

Oficinas: Miñana, 7 y 9

Cartas de Melilla

(De nuestro Director)
XXVII

Melilla 24.

Es más que probable, que algunas de mis cartas se reciban con irregularidad, por cuyo motivo se publiquen sin que el lector encuentre el curso de los sucesos de modo ordenado; no es culpa mía si sucede, sino del mal servicio de Correos, tal sucede, sino del mal servicio de Correos, cuyas grandes deficiencias señalé, y que no han sido corregidas ni lo serán, por lo visto, ya necesario.

Casos parecidos ocurren en España con sensible frecuencia, y que se registren aquí es más disculpable.

Hoy, precisamente el día en que necesito más el caballo porque a las cuatro de la mañana se ha tocado diana en los campamentos, lo cual indica que habrá jaleo, acaba de llegar mi asistente, manifestándome que Descomedido no puede con su alma por el exceso de fatiga, y que en dos días, por lo menos, no podrá salir de la ciudad.

La hemos hecho buena. Han sonado las seis y todavía anda Antonio, mi ordenanza, inquiriendo dónde podrá encontrar un rocinante que me saque de apuros. Difícilísimo es, pero no desespere de encontrarlo, y mientras llega el momento de que el problema se resuelva, me ocuparé ampliando algunos detalles de la jornada de ayer, y dando otros nuevos.

Al verificarse el enterramiento de los restos—esta vez es muy apropiada la palabra—de los kabileños muertos en la explosión del buque, se advirtió que había cinco más en los despojos recogidos, y como ningún moro, por rifeño que sea, tiene más de dos patas, resulta un quebrado, que hay que aplicar a otro cuerpo de los que debieron retirar los audaces merodeadores al ser tan duramente escarmentados.

Escribo oyendo el continuado fuego de la batería de Camellos y viendo el paso de las tropas que se dirigen a la Restinga. Observo también en las azoteas buen número de curiosos. Las fisonomías no son hoy tan expresivas como lo eran ayer; el recuerdo del pasado influye en el ánimo; esto se observa á primera vista.

Semanan los clarines, se oyen ecos de música lejana; veo pasar soldados y más soldados, y en las bocacalles que dan al campo muchos vecinos ansiosos de saber cómo transcurrirá el día que tan belicoso se presenta, y entre tanto no llega el caballo que, cuando lo que cueste, está buscando mi asistente.

Se me agota la paciencia; cierró estas últimas impresiones para continuarme mañana, si así lo quiere el destino. Voy á convertirme en chalaín.

8 mañana. Tiempo perdido hasta ahora el empleado en buscar un caballo que sustituya en su enfermedad ó aplanamiento á Descomedido. Quizá pasen de veinte los que me dijeron—yo tengo dos caballos, puede disponer de uno cuando quiera—, y llegado el caso de agradecer el ofrecimiento por haberme utilizado, no encuentro por ninguna parte como Bertoldo, el árabe donde ahorcamos. Es de las pocas veces que han fracasado mis intentos. ¿Quién sabe si con ello he ganado? ¡Qué pierdo con tal conjetura!

Han desaparecido de la rada. Los buques de guerra con rumbo á la Restinga, y en el zoco á bordo el general Pinzón, conduciendo Mayor; si al zarpar el barco no se le ha perdido ser plaza montada, ingresará en la mañana, dispuesto á perder el desayuno que acabo de tomar, invitado por el capitán ayudante Sr. Bascarán, en su despacho.

Oyese á lo lejos ruido de ametralladoras, y las baterías de los fuertes continúan disparando, pero con más lentitud que hace una hora, lo cual demuestra que ha traspasado los bloques el grueso de la columna, y sólo se protege ahora la retaguardia y á los rezagados.

El plan que tenía el general nadie dice que se tomará alguna nueva posición del campo como preliminar de una acometida del enemigo el terreno que hoy se me ofrece. Y como es tanto discurrir sobre hipótesis ó cuando los hechos se anticiparán tres días ó cuatro á la publicación de estas líneas, llamada mi tarea matutina.

F. PERIS MENCHETA.

LO DE MARRUECOS

Por las víctimas del combate del 27. En la noche se recibieron telegramas de Melilla ampliando las noticias que nos comunicó nuestro Director, relativas á la celebración de una misa de Requiem por el alma de los caídos el mismo día del mes de julio, y que se había dispuesto que la misa se celebrase en las laderas del fuerte Camellos, al pie de la Mezquita, encargándose del acto el maestro Zapater, D. Gabino Otero.

El coronel Larrea, que había salido de Cabo de Agua, llevando además de sus fuerzas 400 moros de policía indígena afectados á España, rompió el fuego muy pronto, pues en algunos cerros inmediatos había grupos de moros en actitud hostil.

Los rebeldes tuvieron que abandonar las posiciones que ocupaban en una extensión de seis ó siete kilómetros y sufrieron bastantes bajas. Nuestras tropas ocuparon los cerros y en ellos pernoctaron. Se supone que si los kabileños no realizan un nuevo intento, lo cual parece difícil porque han sido castigados duramente, las fuerzas volverán al lugar donde estaban destacadas.



El señor

D. Manuel Gómez y Gómez

falleció en el Balneario de Vernet-les-Bains (Francia), el 26 del actual

R. I. P.

Mañana, á las diez, en la parroquia de San Esteban se celebrará una misa de *corpore in sepulchro* en sufragio de su alma.

Su viuda, hijos, hijos políticos, nietos, nieto político, hermanos políticos, sobrinos y demás parientes, suplican á sus amigos se dignen encomendar á Dios el alma del finado y asistir al referido acto religioso, de lo que recibirán favor.

En el mismo día y ocho siguientes, á las siete de la tarde, se rezará el Santo Rosario á intención del finado, en la iglesia del ex-convento de Santo Domingo.

El duelo se despiden en la iglesia. *No se reparten esquelas.*

enemigo observaba desde lejos todo este movimiento, asombrado sin duda de la marcialidad de nuestras tropas.

Al llegar el general Orozco con su Estado Mayor, se hizo el silencio y comenzó la misa, en la que ofició el teniente vicario del cuartel general D. Juan Amezcua, muy conocido de los valencianos, ayudado por los capellanes de los batallones de cazadores de Llerena, Las Navas y Madrid, don Francisco Ocaña, D. Jesús Moreno y D. Jacinto Verdoso, combatientes en aquella célebre jornada.

Desde las cañadas del Gurugú el enemigo continuaba observando el espectáculo que se desarrollaba en nuestro campo, y aún intentó interrumpirlo, haciendo algunos disparos completamente ineficaces. Contestaba á ellos de cuando en cuando el fuerte Camellos, disparando sus obuses. Los proyectiles pasaban por encima del altar, produciendo un extraño ruido que contrastaba con la solemnidad del acto y con la religiosa apostura de todos los que á él concurrían.

En el momento de alzar á Dios el tiro de los moros se acentuó más, y el fuerte Camellos menudeó también sus disparos. Los soldados, con la rodilla en tierra, no hicieron el menor movimiento: parecía que aquellas descargas eran salvas hechas en honor de S. D. M. La música del regimiento de Melilla, dirigida por el maestro Gimeno, contribuía á la grandiosidad del religioso espectáculo, ejecutando la Marcha Real.

Terminada la misa se verificó el desfile ante el general Orozco, marchando las tropas á sus respectivos cuarteles y campamentos, á los marciales sonos de sus músicas.

En este momento no se oía ni un solo tiro. Los moros, impresionados sin duda por aquel vistoso ir y venir de soldados, miraban desde sus guaridas la marcha de éstos.

El general Marina no asistió al acto descrito, porque muy temprano marchó al campamento de la Restinga, con objeto de inspeccionarlo. Hizo el camino á caballo, y que regresó por la tarde, á bordo del *Pinzón*, mostrándose muy satisfecho de su visita.

El combate de ayer

Despacho oficial. Melilla 27, á las 10'30.—Las fuerzas de Cabo de Agua comenzaron el fuego desde las alturas y valle Taganint. Los moros leales combatieron por la izquierda; por frente, el teniente Pazos con la policía de á pie y á caballo; por la derecha, subió á una altura próxima el teniente coronel Gavilá con dos compañías, y por el centro, el coronel Larrea con el resto de la fuerza y la artillería.

El enemigo se defendió débilmente á la entrada del valle, haciéndolo más tenazmente en las alturas, que fueron tomadas por fin por nuestras tropas.

Estas acamparon en las últimas posiciones tomadas á los moros. Nosotros tuvimos dos heridos: uno de infantería y otro de la policía.

Lo ocurrido. Como se vé, por las noticias de origen oficial, ha revestido indudable importancia la operación de avance realizada desde Cabo de Agua.

Hace días circuló el rumor de que los kabileños desafiados á España trataban de atacar el destacamento de Cabo de Agua. Inmediatamente se enviaron algunos refuerzos.

Los kabileños estaban divididos, pues mientras una parte de ellos quería sostener su amistad á España, otros, que se habían declarado en abierta hostilidad, hacían con rapidez los preparativos para la lucha.

Enterado el general Marina, ordenó al coronel Larrea—que conoce á fondo aquel terreno—que al frente de una columna fuera á desalojar á nuestros enemigos de aquellas inmediaciones.

La operación se realizó felizmente, aunque tuvimos dos bajas. Una de ellas fué un soldado, que murió poco después de ser herido.

El coronel Larrea, que había salido de Cabo de Agua, llevando además de sus fuerzas 400 moros de policía indígena afectados á España, rompió el fuego muy pronto, pues en algunos cerros inmediatos había grupos de moros en actitud hostil.

de seis ó siete kilómetros y sufrieron bastantes bajas. Nuestras tropas ocuparon los cerros y en ellos pernoctaron.

Se supone que si los kabileños no realizan un nuevo intento, lo cual parece difícil porque han sido castigados duramente, las fuerzas volverán al lugar donde estaban destacadas.

Más detalles. Una harka que se había organizado con algunos revoltosos, se concentró en el poblado de Tasagún, á cinco horas de Cabo de Agua. La columna del teniente coronel Gavilá comenzó á tirotearla, conteniéndola hasta que llegó la columna Larrea. Entonces estableció un combate en toda regla.

Gavilá atacó el flanco derecho y Larrea el centro. La policía indígena y 400 kabileños adictos de Keddana, mandados por un cherife, atacaron por el flanco izquierdo.

El enemigo no opuso gran resistencia en vista del impetuoso ataque de nuestras fuerzas. Los soldados ocuparon el poblado, dispersando al enemigo, que se batió en retirada.

Nuestras fuerzas le persiguieron aún desde muy cerca, y en medio de gran pánico se disolvieron los moros. La columna vivaqueó allí mismo, demostrando entusiasmo y gran espíritu. Nuestras bajas sólo fueron de un soldado y un moro kabileño levemente herido.

La artillería jugó bien, sembrando la muerte entre los rebeldes, que debieron sufrir grandes bajas.

La columna proseguirá la marcha para castigar á los levantiscos de otras fracciones. En Melilla han producido excelente efecto estas noticias, que demuestran el triunfo de la columna Larrea.

Cuando las tres columnas atacaron, la artillería hacia titánicos esfuerzos para ganar una altura que era una excelente posición. Los sirvientes de las piezas subieron casi á brazos los cañones, rompiendo el fuego á corta distancia de los moros.

Los soldados del escuadrón de Melilla, no pudiendo cargar por las malas condiciones del terreno, hicieron fuego á caballo con certera puntería. El enemigo, ante el ímpetu de nuestras tropas, comenzó á batirse en retirada. Esto alentó á los soldados, que adelantaron vigorosamente.

Entonces el enemigo, no pudiendo resistir el ataque, se declaró en precipitada fuga, refugiándose en un barranco cercano. La línea de fuego desapareció, y entonces cesó el ataque de nuestras tropas. El triunfo arrancó vivas á España y entusiasmo á los soldados.

Terminado el combate, las compañías se posesionaron del poblado, descansando después y tomando el primer rancho. No ocurrió incidente alguno durante la noche.

El soldado herido falleció á las doce de la noche en Cabo de Agua. Llamábase Francisco Benot, natural de Cortes de Arenoso, provincia de Castellón. En un bote de la compañía de mar fué trasladado el cadáver á Chafarinas, en donde se le enterró.

La otra baja sufrida fué un cabo de la policía indígena, que resultó herido en un pie estando defendiendo el campamento. El comandante Moratinos, con fuerzas de Barbastro, Las Navas y Madrid, organizó por la mañana un convoy de víveres y municiones, que llegó sin novedad.

El coronel Larrea ordenó volar las casas de los promovedores de los disturbios.

El kaid Choa, de Keddana, que ha venido de la harka, excitó al Chaldy á que envió refuerzos para vigilar los movimientos de avance. El Chaldy ha enviado un emisario á las tribus del interior pidiéndole con urgencia refuerzos.

El convoy de ayer. A las nueve y media de la mañana salió el convoy diario protegido por tres compañías de Talavera, dos del regimiento de Melilla, una del Disciplinario, el segundo escuadrón de Húsares y una batería de montaña.

Hasta la Posada del Cabo Moreno fueron por la playa, y luego continuaron entrando por el camino de Hierro de las minas. El enemigo disparó varios tiros sueltos, que fueron contestados debidamente.

Al regresar el convoy, cuyas fuerzas de protección eran mandadas por el coronel Primo de Rivera, los moros lo hostilizaron. Una batería de cañones Schneider y otra Krupp, dispararon contra el célebre barranco del Lobo, ahuyentando al enemigo.

Nuestras fuerzas no sufrieron baja alguna. La columna que ocupa el zoco El Arba avanzó ayer bastantes kilómetros. An-

tes de la marcha agregáronse á las tropas 400 kabileños de Keddana.

—Por la mañana funcionó con gran acierto la artillería, destruyendo completamente, hasta arrasarlos, los adarques y chumberas de las cercanías del famoso barranco del Lobo. Una de las granadas estalló sobre un grupo en el que había numerosos hombres, mujeres y niños, causándoles muchas bajas.

—A última hora de la noche algunos moros, siguiendo su costumbre, se parapetaron en las posiciones fronterizas á los campamentos, y tirotearon desde ellas á los soldados de Sidi-Muza y Lavaderos. Por fortuna no fué eficaz para los moros su agresión, pues no tuvimos ninguna baja.

—Tres militares que desde el Atalayón conducían á la Posada de Cabo Moreno varias acémilas con odres de agua, fueron tiroteados, pero consiguieron llegar ilesos al campamento.

El general Marina fué á bordo del *Prosperina*, que lo condujo á la Restinga. Montó á caballo, dirigiéndose al zoco El Arba, donde pasó revista á las tropas, quedando satisfecho.

Los trabajos de los pozos facilitan el aprovisionamiento de agua, aunque se encuentran un poco separados del campamento.

Durante la última madrugada grupos de jinetes de la kabila Ulad Setut y Beni-Bengaya llegaron hasta Adara, cambiando algunos disparos con la guardia avanzada, desapareciendo luego por la llanura de Zeluán.

El general Marina regresó de la Restinga á las dos y media de la tarde. Volvió á embarcar, regresando á Melilla.

El embarque fué penoso por soplar viento Nordeste, que si aumenta quedaremos incomunicados, pues los barcos tendrán que refugiarse en Chafarinas. El aprovisionamiento de la nueva posición se facilitará haciéndolo por Mar Chica.

Otras noticias. Ayer se recibieron en Melilla 35.000 caños sistema inglés para los soldados, regalo del rey, y gran número de paquetes de gafas para resguardar á las tropas del polvo y del aire, que regala la marquesa de Squilache.

—Han desembarcado en Melilla gran número de turistas extranjeros, deseados de presenciar de cerca las próximas operaciones militares.

—También llegó el marqués de Vilar. —El general Marina ha recibido 5.000 pesetas con destino á las tropas, que le ha enviado la duquesa de Casa-Valencia.

—Se ha confirmado que un grupo de más de 400 kabileños de Keddana se apresuró á agregarse á la columna del coronel Larrea, combatiendo furiosamente á los rebeldes. Estos dejaron en el campo de batalla 15 muertos y gran número de heridos.

—La escritora «Colombine» y el duque de Medina de Rioseco dieron anoche un paseo en automóvil, llegando hasta los Lavaderos. Los moros, ocultos entre las chumberas, tirotearon el coche, sin lograr alcanzarle.

—La brigada del general Aguilera ha continuado el avance sin novedad.

—Se ha abierto juicio contradictorio para la concesión de la cruz de San Fernando al alférez don Guevara y sargento don José Fernández de Guevara y sargento de la misma Prudencio Alfonso.

—Los soldados recorren constantemente el camino entre la Restinga y el zoco de Arba, sin que ocurra novedad alguna.

De Alhucemas. Telegrafista de Alhucemas que llegó el cañonero *Alvaro de Bazán* en el preciso momento en que los moros cañoneaban la plaza. El enemigo disparó contra el cañonero, el cual contestó apagando el fuego del enemigo. Contra el casco del cañonero dieron algunos proyectiles moros.

Al oscurecer levó anclas dicho buque con rumbo Norte, y los moros siguieron hostilizando la plaza durante toda la noche. En la guarnición no hubo baja alguna y la tranquilidad es completa.

El Roghi en Fez. Dicen de Tánger que, según noticias de Fez, ayer entró en dicha ciudad el Roghi, custodiado por las tropas imperiales. El Roghi iba metido en una jaula á lomos de un camello.

La entrada del prisionero presencióla toda la población, y en la plaza se hallaba

el sultán Muley Hafid, acompañado de su corte. Al pasar el Roghi frente al sultán éste le apostrofó é hizo burla del prisionero.

Al Roghi le acompaña un hijo suyo de 10 años de edad que no ha querido abandonar á su padre.

A causa de la aglomeración de gento murieron aplastados cuatro moros.

Otros despachos dan cuenta de que el Hafid ha interrogado al Roghi. Este mostróse tranquilísimo, negándose á cruzar la palabra con el sultán.

El prisionero ha sido encerrado en una mazmorra.

Noticias de Madrid

El Sr. Maura. De noticias referentes á nuestra acción militar en Melilla, llevó el Sr. Maura un extenso relato para dar cuenta á S. M. el rey, y en la estación, á la llegada del sud-expreso, impuso á D. Alfonso XIII de lo más saliente que estos días últimos había ocurrido en el sitio de las operaciones.

Aunque S. M., como es natural, no manifestó á nadie cuáles eran sus impresiones respecto del particular, puede colegirse, por la animación y carácter sonriente con que conversó con el presidente de su Consejo de ministros, que las noticias que éste le acababa de hacer saber, la satisficieron cumplidamente.

Al interrogar los periodistas al Sr. Maura acerca de su entrevista con el rey y más especialmente de las noticias que le comunicó, dijo el presidente:

«Las noticias oficiales que tenemos aseguran que, tanto en la plaza como en los destacamentos del zoco El Arba y Cabo de Agua, no ha ocurrido ayer novedad saliente. La acción militar se prosigue con la debida decisión. Tan no ha ocurrido novedad ninguna, que no creo necesario reunir á los ministros para celebrar Consejo, ni hoy, ni probablemente mañana.»

El ministro de la Gobernación

El Sr. La Cierva dijo que en Melilla se dispondrá pronto de la necesaria agua potable, merced á tres grandes filtros que ha enviado. Pronto se recibirán otros tres filtros con el mismo destino.

Hizo observar el ministro que la nota culminante de las operaciones en Cabo de Agua es la adhesión de los kabileños de Keddana, que han resistido á la presión que sobre ellos ejercieron los emisarios de la harka.

Para los soldados

En el ministerio de Estado se han recibido los donativos siguientes: De la Junta Central de Damas, 40.000 pesetas; de la colonia española de la Habana, 25.000; del Centro Asturiano de la Habana, 20.000; de la colonia española de Matanzas, 19.000, y del Centro Comercial de Méjico, 15.000.

Declaraciones de Llorens

El diputado tradicionalista D. Joaquín Llorens, hablando de la guerra, ha hecho las siguientes declaraciones:

«El objetivo de la campaña nadie lo sabe, pues la reserva que acerca de este punto guarda el general Marina es inexpugnable. La organización del ejército—dijo—es admirable, afirmando que la Sanidad y la Administración militar han montado en Melilla un servicio como los mejores del mundo. Elogió el heroísmo de nuestros oficiales, asegurando que es imposible que haya en el mundo oficialidad que les supere en valor.»

Lo mismo dice del ejército en general, y respecto á la dirección de la campaña, declaró que nada puede decirse aún por no haber sido todavía desarrollada. Aludiendo á la acción del 27 de julio, dijo:

«La retirada del día 27 fué una página de gloria para nuestro ejército, y principalmente para la artillería, que con sus ciertos fuegos hizo una barrera que no pudieron los moros salvar, á pesar de que lo intentaron con gran energía. Un moro que intentó franquear aquella barrera de fuego á galope de su caballo, murió en el acto completamente destruido. Mientras, la infantería se retiraba sin arrojarse, tranquilamente, con una serenidad y un heroísmo inconcebibles.»

Respecto á la finalidad de la campaña, cree que no debe limitarse á quedarnos con Zeluán. Opina que se debe comenzar á operar por Ceuta para llegar á Tetuán y á las riberas del río Sert, por haber allí fructíferos territorios que nos compensarían los sacrificios.

Considera de gran importancia la ocupación del Atalayón y Mar Chica.

Cree el Sr. Llorens que deben enviarse más fuerzas á Melilla, pues calcula en 38.000 el número de moros combatientes.

Estas declaraciones han causado excelente efecto.

Exposición Valenciana

Los Congresos

Ya saben nuestros lectores que en esta última etapa de la Exposición han de celebrarse numerosos Congresos, habiendo quedado ya acordadas las fechas de muchos de ellos, entre los que figuran los siguientes:

El Nacional de Albañiles, del 4 al 6 de setiembre. El Congreso Obrero, del 14 al 16. El Internacional Esperantista, del 15 al 18. El de Secretarios de Ayuntamiento, del 27 al 30. El de Secretarios de Juzgados municipales, del 1 al 5 de octubre. El Nacional de Contadores, Peritos y Profesores Mercantiles, del 9 al 14. La Asamblea de las Cámaras oficiales de Comercio, del 15 al 21. El Congreso Nacional Penitenciario, del 22 al 27. La Asamblea Farmacéutica Nacional, del 25 al 1.º de noviembre. El Congreso de Reformas Sociales, del 26 al 30. El Congreso para el Progreso de las Ciencias, del 27 al 3 de noviembre. El Congreso Universal de la Poesía, del 27 al 3 de noviembre. El Congreso de Agricultura, del 1.º al 6 de noviembre. El Congreso de la Viña americana, del 8 al 10.

Falta todavía designar fecha exacta á los siguientes: Congreso Nacional de Notarios, Congreso de Beneficencia, Asamblea Forestal, Congreso del Turismo y Congreso de Sericultura.

El Congreso de albañiles

De la sociedad de albañiles El Trabajo nos comunican que mañana saldrán de

nuestra ciudad quince comisiones a diferentes pueblos para ultimar los asuntos del Congreso de albañiles que se ha de celebrar en la Exposición en los días 4, 5 y 6 de setiembre.

Para esta noche

Como anunciamos, esta noche a las diez dará un ameno concierto el orfeón de la Vega junto al palacio de la Industria, en honor de la Cruz Roja, cantando las composiciones siguientes: «Fiesta del pueblo», «Caída de la tarde», «Flors del'horta» y «Ecos del Turia», del maestro Giner, y «Siempre p' adelante», jota navarra, maestro Larregla.

Para mañana

La Exposición ofrecerá mañana grandes atractivos, y todo hace suponer que se verá concurridísima. Por la tarde, y como ya repetidas veces hemos dicho, hará su primera ascensión, desde el centro de la Pista, el globo Mariposa, tripulado por su propietario Sr. Martínez, amenzando el acto una banda de música.

Por la noche habrá velada baturra en la Pista, tomando parte en ella el popular cantador de jotas Benito Alvarez, finalizando con el disparo de un castillo de fuegos artificiales, con el que hará su debut el famoso pirotécnico italiano Pietro Chiaberti.

Los precios serán: silla de pista con entrada a la Exposición, 0'80 pesetas; idem sin entrada a la Exposición, 0'30 pesetas. Estas entradas no se expendrán más que en las taquillas del interior.

Se considera esta sesión como de Concurso y servirán por lo tanto los abonos.

Dr. ALCAYDE

Plaza de la Reina, 2, Valencia

Noticias locales

Han desaparecido las nubes que entolaban estos días el horizonte, y hoy hemos tenido el espléndido, que ha hecho llegar la temperatura a 34'6. A la sombra teníamos 27'4, y eso que la brisa sopla más que en la taquilla del interior.

Se ha reunido la Junta provincial de Reformas Sociales, tomando los siguientes acuerdos: Denegar la petición de exención del descanso solicitada por la Junta local de Moneada a favor de las tabernas de dicho pueblo.

Informar favorablemente unos recursos de D. Eugenio Cuevas y D. Máximo Cerver, contra multas impuestas por el alcalde de Castellón de Rugat por supuestas infracciones a la ley del Descanso dominical.

Participar al mismo Alcalde el disgusto con que la Junta ha visto su conducta parcial al imponer crecidísimas multas por insignificantes y supuestas infracciones al descanso dominical, y que comparezca ante el señor Gobernador para que esplice su conducta.

Aplazar hasta la inmediata sesión el informe sobre un pacto convenido entre el propietario de El Mercantil Valenciano y la Sociedad Estampación Tipográfica.

La Banda Municipal de música interpretará mañana, de cinco y media a ocho de la noche, en la Glorieta, el programa siguiente:

1.º «Himno a la Exposición», Serrano.—2.º «Bacanal» de la ópera Sansón y Dalila, Saint-Saenz.—3.º «Escenas alsciancas», Massenet.—4.º Andante, danza árabe, danza árabe, danza china, Tchaikovsky.—5.º Sonata 14 de la ópera 27, Beethoven.—6.º «Beni-Alah», pasodoble (1.ª vez), García Sola.

Anoche a las nueve le fué comunicada al coronel del regimiento de Veteranos de la orden de disolución de la fuerza.

El Sr. Palau reunirá mañana a los que han sido sus subordinados para darles cuenta de la disolución y para que entreguen las armas en el Parque.

Con las formalidades prevenidas se ha posesionado esta mañana del beneficio de esta Metropolitana Basílica que ganó por oposición, nuestro estimado amigo el doctor D. Vicente Ripollés, que ha sido apadrinado en este acto, al que han asistido los muchos amigos del Sr. Ripollés, los beneficiados Sres. Redó y Chulvi.

Reiteramos al nuevo beneficiado nuestra cordial enhorabuena.

SIDRAL TEIXIDÓ.—El mejor refresco Representante J. Monsell, Pi y Margall, 51

Anoche, en el correo de Barcelona, marchó a Villanueva y Geltrú, su pueblo natal, el soldado del batallón cazadores de Alfonso XII Andrés Gabaldés, herido en Meilla en el combate del día 3 del actual, en el que un proyectil le atravesó la pierna derecha.

El Centro Obrero liberal conservador celebrará junta general ordinaria mañana, a las cinco de la tarde, en su local social. Avelanas, 11, para la dación de cuentas del semestre y elección de los cargos vacantes en la junta directiva. Por lo que se ruega a los socios la asistencia a la misma.

Dicen de Fuente la Higuera que ha visitado aquella villa el señor Obispo de Cithariza Dr. D. Vicente Soler Rojo, que fué recibido por las autoridades municipal y eclesiástica, secundadas con entusiasmo por las corporaciones, entidades y asociaciones y por el vecindario todo.

El día 25 administró el Prelado la Comunión a más de 2 000 fieles, y los días 26 y 27 la Confirmación a más de 4.000.

Academia Escudero-Maydagán.—Preparación para Carreras Militares, San Bult, núm. 10, 9.º

Los días del 14 al 23 de setiembre, 26 de setiembre a 2 de octubre y 10 al 16 de octubre, se celebrarán ejercicios espirituales para sacerdotes en el Santuario de San Vicente Ferrer, de Agullent.

Los señores sacerdotes que deseen asistir avisarán con la debida anticipación en la secretaría de Cámara del Arzobispado, o al señor presidente de la Congregación D. Enrique Camós, beneficiado de la Colegiata de Játiva.

El martes próximo, a las cuatro y media de la tarde, se verificarán en el Conservatorio de Música los ejercicios correspondientes para la obtención del certificado de aptitud necesario para optar a la plaza de profesor de las escuelas municipales de Solfeo. El acto será público.

Después de haber visitado la Exposición Valenciana, de la que hizo grandes elogios el director general de Prisiones Sr. Rendueles, ayer salió para Peñíscola, acompañado de su buen amigo el administrador principal de Correos de Valencia, Sr. González Solesio. El viaje del Sr. Rendueles a Peñíscola obedece al deseo de estudiar sobre el terreno la conveniencia de aprovechar el castillo para un establecimiento penitenciario.

Esta noche inauguración del Bar Cerveteria Maison Dorée, Peris y Valero, 15.

Con motivo de las fiestas que se celebrarán en Paterna, la Sociedad Valenciana de Tranvías ha dispuesto que el día 30 del actual salga un tren especial de viajeros de Paterna para Valencia a las 23 horas.

Pídanse las legítimas aguas de Vichy-Etat embotelladas; Vichy-Hopital (estómago), Vichy-Celastin (riñones), Vichy-Grandes Grilles (higado). Rehúsen las intrusiones y falsas denominaciones de Vichy. Exíjase Vichy-Etat.

Hoy ha fondeado en nuestro puerto el vapor Isleño, correo de las Baleares, conduciendo la correspondencia y 29 pasajeros.

Nos comunican de Requena que la feria en aquella ciudad se celebrará del 15 al 21 del próximo mes de setiembre.

SIDRAL TEIXIDÓ.—El mejor refresco. Representante J. Monsell, Pi y Margall, 51.

Dicen de Benifayó, que después de una Misión dada por los Padres de la Compañía de Jesús, se han establecido en aquella población seis religiosas Hijas de Cristo Rey, dedicadas por su instituto a todos los ramos de enseñanza propia de niñas y doncellas.

Aprobado por la Dirección general de Correos y Telégrafos el proyecto de Red Telefónica para Gandía y su zona, comprensiva de 29 pueblos, se otorgará la concesión por subasta pública que se verificará en Madrid, en la referida Dirección, el día 7 de setiembre próximo con arreglo al pliego de condiciones que se publicó en la Gaceta el 24 del pasado julio y en el Boletín oficial de la provincia del 14 del presente mes.

La nueva Red enlazará con la Peninsular Interurbana y con la que hay concedida para el grupo de Alcira. En el Gobierno civil de esta provincia se admitirán proposiciones hasta las doce del día 2 de setiembre próximo.

Noticias militares: El comisario de guerra de primera clase D. Manuel Santiago Torrejón ha sido nombrado interventor del Parque de Artillería de Barcelona.

—Ha empezado la concentración de los excedentes de cupo, que por cierto se verifica con gran rapidez. Ayer se incorporaron 856, faltando sólo presentarse 143.

—Se ha cursado el expediente de retiro a favor del capitán D. Evaristo Nieves.

—Se ha concedido franquicia postal a los soldados heridos en tratamiento en los hospitales.

—Pasado mañana a las doce deberá comparecer en la zona de Reclutamiento y reserva de Valencia, núm. 19, los señores jefes y oficiales a ella agregados, para un asunto del servicio.

Los objetos de arte niquelados, dorados y plateados, recobran el esplendor de nuevos en la fábrica de la calle Corona, 17.

El organizador de la corrida que en Palma de Mallorca se ha de dar a beneficio de los heridos en la campaña de Melilla, nuestro paisano el aplaudido exbanderillero Luis Villanueva (Blanquet), ha escrito, ratificando el contrato con el simpático diestro Rubio y regándole se ponga en camino en unión de los individuos de su cuadrilla.

D. Vicente Verdú Español nos ruega bagamos constar que no es él el Vicente Verdú detenido por haberse presentado a cobrar varias letras falsas en una casa bancaria de esta capital. Queda complacido.

Los talleres de Hijos de Andrés Ferrer, calles de Cuenca y Tapinería, construyen el mejor sistema de norias, máquinas de vapor y bombas que dan el mayor rendimiento.

Las damas valencianas que forman la Junta encargada de secundar en Valencia la suscripción iniciada por la reina doña Victoria en favor de los heridos y familias de los muertos en Melilla, se reunieron ayer a última hora en el palacio de Cáceres, bajo la presidencia de la marquesa, y con asistencia del Capitán general de la región, y después de cambiar impresiones acerca de la forma más eficaz de llevar a efecto los meritisimos deseos de S. M., se acordó dirigir a todas las personalidades, entidades, centros y asociaciones de la región valenciana, una circular invitandoles a reunir fondos para aquel patriótico fin, los cuales deberán ser remitidos a la mencionada Junta regional, la que cuidará de enviarlos a la central de Madrid.

Los acuerdos adoptados fueron comunicados a S. M. la reina doña Victoria por telegrama. Las distinguidas damas que componen la Junta ruegan, por nuestro conducto, a las señoras valencianas les presten su valioso apoyo, a fin de conseguir acrecentar la suscripción que se les ha encomendado.

De El Telegrama del Rif: «Las personas que pasaban ayer tarde (el 20), a las cinco y media, por la plaza de los Aljibes, pudieron ver a la puerta del gobierno militar un ginece de dragones de 1.ª usania, que mantenía dos caballos del diestro.

Trató base de un arrogante mozo, de maneras distinguidas y aire marcial, que cumplía los modestos y honrosos menesteres del soldado raso.

El ginece se llama barón de Benidoleig, un patriota que ha ingresado en el Ejército como voluntario, para venir a Melilla y servir a España luchando contra sus enemigos.

El barón de Benidoleig, título valenciano, hace en el campamento de Lusitania todos los servicios reglamentarios, lo mismo que los demás soldados.

Sea bien venido al campo de la lucha. Fuerza y vigor da el SEROBÍOL.

En el expreso de Barcelona ha salido hoy para el extranjero, nuestro amigo don Salvador Gamberino. Ocioso nos parece decir que su viaje de ahora, como todos los que viene realizando anualmente, obedece al plausible propósito, que para nuestro amigo constituye una obsesión, de adquirir, en los paises de origen, las últimas creaciones de la moda para su acreditadísimo establecimiento decamerisera EL SOL. Su numerosa clientela podrá adquirir en breve las más exquisitas novedades de Berlín, Francfort, Bruselas y Viena. Sinceros plácemes merecen las iniciativas y perseverancia de nuestro amigo Gamberino quien, sin reparar en gastos, ha logrado satisfacer un anhelo del público valenciano há tiempo sentido, el de proveerse, sin salir de Valencia, de las más selectas novedades Europeas.

Academia Cañada-Nebot para carreras militares, reorganizada con profesorado competente. La más antigua de Valencia y de éxito constante. Pídanse reglamentos, plaza Príncipe Alfonso, 7.

Ha marchado a Segorbe nuestro muy querido amigo el padre escolapio José María Soto Bordes, que va a recibir del Obispo de aquella diócesis la sagrada Orden del presbiterado. El P. Soto celebrará su primera misa el 1.º de setiembre en las Escuelas-Pías de Valencia, estando el sermón a cargo del elocuentísimo orador P. Calasanz Rabaza.

SOMATOSE, reconstituyente de primer orden. Estimula el apetito. Líquida, de gusto seco y dulce. Reconstituyente.

El señor delegado de Hacienda ha hecho para el lunes los siguientes señalamientos de pago:

D. Gorgonio Roncal, 36 366'47 pesetas; D. Isidoro Rovira, 22 148'83; D. José Bartolomé, 14 312'93; D. Macario Julve, 8 332; don Isidro González, 1 566'89; D. José Arullera, 7 925'62; D. Ignacio Gil, 11 753'60; D. José González, 10 330'89; D. Antonio Guerrero, 25 062'40; D. Tomás Giménez, 1 699'82; don José Soler, 889'22; D. Alfredo García, 4 239'73; D. Antonio Almela, 3 975'76; don Andrés García, 893'46; D. Gabriel Izquierdo, 44 525'69; D. Juan Guerrero, 7 091'86; D. Isidro González, 8 710; y doña María Triarte, 231'66.

Ha sido nombrado coadjutor de Paterna D. Vicente Vallat.

La Compañía General de Tranvías ha dispuesto, en atención a los forasteros y al público en general, que continen en la primera quincena de septiembre los conciertos en la Playa y que se sigan expendiendo los billetes de ida y vuelta, nocturnos, que tanta aceptación han tenido, contribuyendo a la animación que en la misma se observa.

A partir del día 1.º de setiembre se prestará en la línea del tranvía eléctrico a Masamagrell, el siguiente servicio:

Días laborables: Última salida de Valencia a la Puebla, 7:30 tarde; última de la Puebla a Valencia, 7: última de Valencia a Tabernos, 8.

Días festivos: Iguales salidas que rigen actualmente.

En el rápido de Alcoy han salido esta tarde D. Bernardo Gomis, D. Roberto Latonda, D. José Zaragoza y D. José Romagosa.

En el corto de Castellón ha marchado el abogado D. Claudio Andrés Gisbert. En el de Utiel D. Joaquín Ferrando.

Pelayo.—Mañana Domingo y Rullet, contra Churret y Mendoza. Precio, 15 cts.

SIDRAL TEIXIDÓ.—El mejor refresco. Representante J. Monsell, Pi y Margall, 51.

VINO DE PEPTONA ORTEGA

El mejor tónico y nutritivo

Excelente preparación de gran utilidad para los convalecientes o indicada por regla general en todos los casos de dispepsia, gastritis, anemia, catarros gástricos e intestinales, y siempre que la digestión se efectúe de manera irregular.

De venta en las farmacias de los Sres. Calizares, Caballeros, 63; Claudio Martí, Lauria, 15; Luis Vidal, Rufata, 40; E. Pérez López, Serranos, 4; y demás acreditadas.

Crónica religiosa

Cultos para mañana: En la iglesia de Santa Catalina, a las cinco rosario, letanía, Salve, himno, plática y misa de Comunión.

—En la Metropolitana Basílica, a las nueve y media misa conventual con música en honor del Purísimo Corazón de María, con sermón.

—En las parroquias, a las nueve y media, excepto en la de San Nicolás, que será a las diez, misa conventual con sermón.

—En la Compañía, a las siete misa de Comunión con plática en honor del Purísimo Corazón de María.

—En el Salvador, la cofradía del Santísimo Cristo del Salvador a las cinco de la tarde ejercicio.

—En el Pilar, a las siete, misa rezada en honor de San Gil Abad con órgano, y por la tarde, a las cinco y media, el novenario con exposición, rosario, letanía y Salve, sermón por D. Emilio Carbonero, reserva y rezos.

—En San Martín, a las siete y cuarto, misa cantada en el altar de San Ramón Nono.

—En las Escuelas-Pías, a las cinco y media, misa de descubrir, y por la tarde, ejercicio último de triduo en honor de San José de Calasanz con sermón. Como último día de Cuarenta-Horas, habrá procesión claustral y solemne reserva con bendición.

—El lunes en la Iglesia de Santa Rosa, a las diez misa solemne en honor de la Titular y sermón panegírico. Por la tarde trisagio y reserva como día primero de Cuarenta-Horas.

Teatros

EL TURIA.—Con un lleno rebosante se celebró anoche en el cinematógrafo El Turia el beneficio del director D. Manuel Marzal, poniéndose en escena la aplaudida obra de Galdós El abuelo, alcanzando una esmerada interpretación por parte del beneficiado y distinguiéndose en el desempeño de sus respectivos papeles la señorita Wieden y la niña Reiz.

El beneficiado, además de cosechar muchos aplausos, fué obsequiado con multitud de regalos.

En San Miguel de los Reyes

Las Hijas de la Caridad, estas beneméritas religiosas de la Orden fundada por San Vicente de Paul, se han instalado hoy en el penal de San Miguel de los Reyes, encargándose, por disposición del ministro de Gracia y Justicia, de los servicios de enfermería y de cocina.

Conocidas son de todos dichas religiosas, que han sido calificadas de ángeles de la caridad por los servicios prestados, por lo cual omitimos todo elogio al hacer de las mismas su presentación, concretándonos a hacer crónica de lo allí ocurrido esta mañana al instalarse las citadas religiosas en el penal y a felicitar a los penados por haber encargado el Gobierno a las hermanas de la Caridad de la asistencia de los que enferman y de la condimentación de los alimentos que cotidianamente les sirven.

Las religiosas destinadas a San Miguel de los Reyes, al tomar posesión de los servicios, pensaban celebrar una misa de Comunión en el oratorio particular que para las mismas se ha instalado en el establecimiento que nos ocupa; pero cediendo a indicaciones del director de la penitenciaría, releyendo éste los deseos de la mayoría de los confinados, la misa se ha dicho en la hermosa iglesia, siendo celebrado el santo sacrificio por el secretario de cámara de este arzobispado D. Félix Bilbao.

Las religiosas de referencia se han acercado a la sagrada Mesa, así como también los señores que pertenecen a la comisión catequística.

Durante la misa, la banda de música del penal ha interpretado selectas composiciones, y al terminar el santo sacrificio, el celebrante ha pronunciado una elocuente, fervorosa y oportuna plática alusiva al acto, al que han asistido el director del penal Sr. Landrón, el capellán Sr. Palmero, el administrador Sr. Ledesma, el ayudante Sr. Gilabert, el jefe de vigilancia Sr. Cisneros, el presidente de la comisión de Catequística D. José María Sanz, los vocales de la misma Sres. D. Antonio Fambuesa y D. Joaquín Izquierdo, las superiores de las

EL EXCMO. SEÑOR Don Eduardo González Hervás. Falleció en su finca "El Campillo" Siete-Aguas el día 22 de agosto de 1909. R. I. P. El Consejo Directivo de la Sociedad Valenciana de Electricidad pone en conocimiento de la familia del finado, de los señores Accionistas de la Compañía y amigos que todas las misas que se celebrarán el lunes 30 del corriente en la Real Capilla de Nuestra Señora de los Desamparados, serán en sufragio del alma del difunto, agradeciendo la asistencia a alguno de dichos actos piadosos. En la misa de las diez se rezará el Santo Rosario. Los Excmos. y Rvmdos. señores Arzobispo de esta diócesis y Obispo de Jaén han concedido 100 y 50 días de indulgencia, respectivamente, por cada misa que se oiga. Sagrada Comunión que se reciba, ó Rosario ó Via-Crucis que se recen a intención del finado.

Academia Técnica PREPARACION MILITAR. Esta Academia es la única que pregunta diariamente a todos sus alumnos por temario agrupados en secciones de número muy reducido. Director: D. Federico Tio, MAE, 28 y 30.

ALERTA, ENFERMOS, ALERTA. Se venden en esta ciudad y en otras poblaciones de Cataluña, y también en Valencia, AGUAS ARTIFICIALES con nombres de fuentes, QUE NO SON FUENTES, sino marcas de fábrica, y en las etiquetas de sus botellas dicen: «pretenden decir que proceden de Caldas de Malavella y algunos hasta dicen (bajo la protección del Gobierno) para sorprender la buena fe del comprador.—No confundir con las acreditadas aguas, MINERO MEDICINALES NATURALES de VICHY CATALAN de Caldas de Malavella, declaradas de utilidad pública, y por eso ostentan la protección del Gobierno, que solo se expiden del manantial embotelladas y las botellas llevan distintivo con el nombre de Sociedad Anónima VICHY CATALAN. De venta en todas partes.—Administración: RAMBLA DE LAS FLORES, 18, entresuelo.

Academia Civico-Militar. Feliz Pizcueta, 20, bajo. Carreras Militares, Ingenieros, Repaso de las asignaturas de la Licenciatura de Ciencias.

Préstamos hipotecarios. en suma de treinta mil pesetas a un millón sobre propiedades situadas en Valencia y su provincia, por plazos de 1 a 40 años, con pequeñas amortizaciones a voluntad del deudor, y a interés muy módico. Préstamos efectuados: cerca de diez millones de pesetas, de los cuales más de dos millones de Valencia y su huerta. La Sociedad no cobra por el estudio de los asuntos ni por el examen preliminar de títulos. Prospectos e informes completos se remiten a vuelta de correo, quien le solicite en postal ó carta. Tramitación rapidísima. El "Hogar Español" Sociedad Cooperativa de Crédito Hipotecario.—Peligros, 20, MADRID. Preparación para CARRERAS MILITARES por tres oficiales del ejército HONORARIOS ECONÓMICOS Dirección: Calle Hernán Cortés, 10, principal.

Sección religiosa. SANTOS DE MAÑANA.—El Purísimo Corazón de María, Nuestra Señora del Consuelo y Correa, la Degollación de San Juan Bautista, San Juan de Perusia y San Pedro de Saxofonia, mártires de Valencia. GUARENTA HORAS.—Concluyen en la misa de las Escuelas Pías; se descubren a las cinco y media de la mañana y se reserva a las diez de la tarde. ADORACION NOCTURNA.—San Julián. COETE DE MARIA.—Nuestra Señora Montserrat en Santo Domingo. SANTOS DEL LUNES.—Santa Rosa de Lima virgen. GUARENTA HORAS.—Principian en la misa de Santa Rosa de Lima; se descubren a las seis de la mañana y se reserva a las diez de la tarde. ADORACION NOCTURNA.—Santos Agustín y Coete de Maria.—Nuestra Señora la Escuela Pia, en su iglesia.

AVISO INTERESANTE PARA TODOS. Se advierte que no se le tenga que fiar ni un centimo en género ó metálico al Sr. Baldomero Castillo y Miguel, pues sus padres no responderán de nada.

Atención. Se vende grande y sólido edificio propio para industria ó almacén, situado a la entrada del camino nuevo de Burjasot, 64. También hay máquina y caldera de vapor, para más detalles calle Muro Santa Ana, 19, 1.º de cuatro a siete tarde.

Impotencia Debilidad genital. Curación con nuevo método eléctrico absolutamente inofensivo y rápidamente eficaz y con masaje de aire. Instituto Calatayud de Medicina física, Cirujía Amorós, 31, chefán Pizarro.

Reumatismos, gota y neuralgias. Últimos progresos terapéuticos. INMEDIATA desaparición de los dolores, por aplicaciones electrofónicas de sulfatos y otros medicamentos en fomentos y baños. Rápida disolución del ácido úrico y uratos de los tofos articulares de los gotosos por iones de lisidina. Sueros radioactivos.—Tópicos de rádium de las casas Jabin y Baugué du Radium de Paris. Dres. Porres y Giner, Pascual y Genis, 18, 1.º

DOCTOR GARCIA FAYOS. PLAZA RODRIGO BOTET, 19 (antes de S. Jorge). Jarabe Marzal. Elaboración puramente basada en azúcares de primera, flores, frutas y raíces. Depósito: Derechos, 5, Tupinamba (frente a la tienda de las Ollas).

Sección de espectáculos. Funciones para mañana. SALÓN-CINE EL TURIA.—A las 4: Cine y Órgano. A las 5: Cine y Órgano. A las 6: Cine y Órgano. Sección especial. Cine y La caballería de Perusia. A las 8: Cine y Tobi Manera.—A las 10: Cine y Órgano. Sección especial. Cine y Los dos pilotes.—A las 11: Cine y Órgano. Sección especial. Cine y Los dos pilotes. Precio: 0'40 y general, 0'20. Especial, 0'30.

Vertical text on the right edge of the page, partially cut off, containing various notices and advertisements.

